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今年已经上初中的冀怡帆，从小学时
开始练球，就保持着“上午上课，下午训练”
的状态，而难得的是练球并没有影响到她
的成绩，到了初中，成绩还是名列前茅。

冀怡帆说，从高尔夫的训练和比赛
中让她学会了如何面对挫折：“比赛中失
误、打得不好是常有的事儿，但我慢慢地
知道要学会总结，找出经验教训，无论学
习还是比赛都是这样的。”

和冀怡帆不同，家在新乡的张婧文训
练就没有那么方便，只能利用周六和周日
的时间来郑州训练。正因为训练时间少，

这也让她特别珍惜，训练也特别刻苦。三
月份去上海参加完希望赛回到郑州已经是
晚上9点多了，父亲原打算让已经在外面一
个多星期的女儿尽快回家休息，没想到遭
到她的反对：“我们就在郑州住下吧，趁着
周末还可以多训练两天。”这种执着和刻苦
精神让当父亲的既感动又自豪。

“打球带给了我什么？就像冯小刚说的那
样，打球只有一次机会，不像拍戏，可以NG好
多次。整场比赛全部都是由自己独立完成，没
有教练帮助，要在很短的时间内作出正确的
决定，这就要求更仔细更认真。”张婧文说。

“高手的水平相差无几，
到最后拼的就是心态”

付剑铭：专注与心态
在上个月底结束的由河南省高尔

夫球协会主办的“Titleist·思念果岭国
际社区杯”2013河南省青少年高尔夫
球巡回赛第一站比赛中，14岁的付剑
铭夺得了冠军。对于这个在自己参赛
历史上还算不错的成绩，付剑铭只是
淡淡地一笑：“还行吧。”

自从三年多以前喜欢上高尔夫这
项运动以来，付剑铭的生活基本就保
持着这样的节奏：“每周训练 6 次，周
一到周五上午在学校上课，下午训练，
周六还要加练。”

“主要是因为喜欢，喜欢站在场中
的感觉。虽然练推杆的时候感觉有些
枯燥，但大多数时间还是很有乐趣的。”
付剑铭说。三年多的高尔夫训练，让付
剑铭学会了一件很重要的事情——专
注。“打高尔夫需要专注，要认真处理每
一个球，这样就养成了习惯，在高尔夫
以外，不管是打电脑游戏，还是上课听
讲、做作业，都能够做到这一点。这可
能是我最大的收获吧。”付剑铭这样解
释自己虽然每天只上半天课，但学习成
绩还算不错的原因所在。

付剑铭说他最喜欢的高尔夫选
手还是“老虎”伍兹，因为他的心态
好：“高手的水平相差无几，到最后
拼的就是心态，谁的心态好，才能
顶住压力。”在聊天中，“心态”也是
付剑铭经常提到的一个词儿，在这
方面他是有着深切体会的：“有一
次参加比赛，前面打得一直都不
错，还排名第一，后来出现了失误，
结果脑子里一直想的都是那个失
误，导致后来的 5 个洞全都‘打爆’
了，最后的成绩也很差。其实后来
看，就算那个失误影响了成绩，但
最后 5 个洞打好了，名次也不会差，
但就是摆脱不了那种懊恼后悔的情
绪，导致了崩盘。”自那以后，付剑
铭慢慢学会了调整：“做任何事情
都要努力做到心态平和，既然失误
已经发生了，就不可能更改，在后
面弥补就是了。”

随着年龄的增长，付剑铭很快着年龄的增长，付剑铭很快
就会面临在继续学业和走职业道路就会面临在继续学业和走职业道路
之间如何选择，而这个时候的付剑之间如何选择，而这个时候的付剑
铭心态还是非常平和：“一边努力铭心态还是非常平和：“一边努力
训练，一边认真上学，如果在上高训练，一边认真上学，如果在上高
中之前，高尔夫的成绩不错中之前，高尔夫的成绩不错，就走
职业道路，如果不是特别理想，那
就继续上学，将高尔夫当成自己的
一项爱好和特长。”“其实我也很喜
欢校园生活的。”付剑铭说。

高球姊妹花：携手前进
即使是过去了好几天，发生在河

南青少年高尔夫巡回赛首站比赛B组
（女子 12 岁以上组）的那场激烈竞争
依然被选手和家长们津津乐道。那天
的比赛中，冀怡帆和张婧文两人交替
领先，难分伯仲，直到最后一洞时也无
法确定冠军归属。最终冀怡帆以 74
杆，高于标准杆两杆的成绩夺冠，张婧
文以一杆之差位居亚军。其实无论
74 杆还是 75 杆，对于年仅 12 岁的小
选手来讲，都已经是非常了不得的成
绩，而在两人的教练看来，她们都有着
非常好的运动天赋，是具备成为职业选
手潜质的优秀苗子。在场上是势均力
敌的对手，在场下是非常要好的朋友。

关天朗闯入美国大师赛的惊艳
表现让人们把高尔夫和中国少年更紧
密地联系在一起，河南省青少年高尔夫
巡回赛的举办也标志着河南省对青少
年高尔夫选手的重视程度明显提升。不
过当你开始将高尔夫当成一项专业投入
训练的话，这已经不再有那么多蓝天碧
草间的浪漫，而意味着艰苦，尤其是对10
岁上下的孩子来讲。正如一位小选手的家
长所言：“这是对技术、体能、心智和意志
力的综合考验。”不过为了追逐自己的高
尔夫梦想，这些孩子们不惜艰苦地训
练，同时也体验、感悟着这项运动。

专题撰文 郑州晚报首席记者 郭韬略
专题摄影 郑州晚报记者 白韬

他&她的偶像是“老虎”和魏圣美
他&她因为高尔夫 生活发生变化
他&她期待未来在职业果岭驰骋

挥杆高尔夫
河南少年绽放梦想

最出色的小选手
“她有着非常好的运动天赋，更重要的

是，她对高尔夫球有着非常浓厚的兴趣，只要
刻苦训练，将来一定能成为职业选手。”有着
20多年从业经历，从她“连挥杆都不会”开始，
已经带了张婧文 3 年多的教练旷岳星，这样
评价自己的爱徒张婧文。

同样，带冀怡帆训练的澳大利亚教练杰夫
对自己的徒弟也给予了非常高的评价：“具备了
成为一名职业球手的潜质，她所需要的就是要
多打比赛，增加经验，多和国内同龄选手较量，
了解对方的情况。”冀怡帆和张婧文代表了河南
省这个年龄组女子选手的最高水平，事实上以
往两人也跨组参加过全国希望赛，和成年选手
同场竞技，并都取得过进入决赛圈（前15名）的
好成绩。现在两个人都在备战将于5月13日举
行的全国希望赛江西庐山站的比赛，对于在全
国性赛场上的较量，两人都充满了期待。

张婧文说她最喜欢的高尔夫球女选
手是美国的克里默和韩裔美籍的魏圣
美，原因则是一个少女的简单逻辑：“因
为她们长得漂亮啊。”男选手中，她最喜
欢的是麦克罗伊，之所以不是老虎，是因
为老虎“长得太严肃了”，而麦克罗伊更
年轻更有朝气。

和张婧文不同，冀怡帆的偶像是韩
国女选手柳萧然。“为什么不喜欢魏圣
美？”“感觉她太注重外表了，主要是靠漂
亮吸引眼球，柳萧然的球技更高，我也希

望自己成为一个实力派选手，在球场上
靠球技取胜。”

虽然偶像各有不同，但两位目前河南
同龄人中最优秀的女选手，都希望自己能
在球场上有更出色的表现。“还不太清楚什
么年龄可以转职业选手，先把自己的水平
提上去，成绩稳定在标准杆以内，如果达到
职业标准的话，就转职业。”冀怡帆说。

而有了教练的鼓励和父亲的支持，
张婧文走职业化的态度就更坚决一些：

“没什么，自己就是刻苦、努力呗。”

“打球只有一次机会，不像拍戏，可以NG好多次”

高尔夫带来的变化

“如果达到职业标准的话，就转职业”

偶像不同 目标一致

付剑铭

张婧文张婧文


